

Presentación del número doble de *Sinite* con motivo de los 50 años de la revista

José María Pérez Navarro

Director de la revista Sinite

Director del Instituto de Ciencias Religiosas y Catequéticas San Pío X



Este puente de la Inmaculada decidimos en mi comunidad pasar unos días de descanso en San Asensio (La Rioja) y Bilbao. El día 7 por la tarde regresábamos y el conductor nos puso Radio 3 donde se transmitía el discurso de aceptación del premio Nobel por el escritor Mario Vargas Llosa.

Todavía me resuenan las palabras de nuestro ilustre antiguo alumno lasaliano al comenzar su discurso: «Aprendí a leer a los cinco años, en la clase del hermano Justiniano, en el Colegio de la Salle, en Cochabamba (Bolivia). Es la cosa más importante que me ha pasado en la vida».

Parafraseando al escritor peruano yo puedo decir una idea casi similar: «Aprendí a leer a los cinco años, en la clase del Hermano Jesús, en el Colegio La Salle de Teruel, pero sobre todo gracias a su palabra y a su testimonio descubrí el gran tesoro del Evangelio, descubrí a Jesús de Nazaret y descubrí que Dios es bueno, esta es la cosa más importante que me ha pasado en mi vida».

De aquel santo Hermano que era un magnífico maestro aprendí que el momento más especial de la clase era la clase de religión, donde nos contaba con gran habilidad e interés la historia sagrada.



Desde esta experiencia descubrí que la educación en la escuela debe ser completa, pero que en la escuela cristiana lasaliana la educación religiosa y la catequesis deben tener un protagonismo especial.

Es por ello, que ser director del San Pío X y ser director de la revista *Sinite*, a pesar de los problemas, incomprensiones, malos momentos y desilusiones, lo considero un privilegio por estar en el corazón de la misión lasaliana y en el corazón de la misión de la Iglesia porque, como repito insistentemente a mis alumnos/as, la Iglesia no existe para sí, sino que existe para evangelizar.

Esto es lo que me motiva. Y esto es lo que me motivó cuando hace aproximadamente un año pensé en hacer, junto a mis colaboradores, un número especial de la revista *Sinite*, un número de referencia; 50 años de una publicación de investigación en pedagogía religiosa y catequética se lo merece.

A la hora de estructurar este número nos surgió la pregunta de qué podíamos hacer. La primera idea fue hacer una publicación histórica que en apretada síntesis ofreciera los temas más habituales de la publicación. En un segundo momento, pensamos que quedaría un poco pobre solo referirnos al pasado y que tanto el Instituto «San Pío X» como *Sinite* habían sabido siempre ofrecer prospectivas de futuro. Optamos pues por unir el pasado con el futuro.

¿Qué temas escoger? Hasta 28 temas importantes ha tratado *Sinite* en estos años, nos decidimos por tres: la escuela cristiana, la enseñanza religiosa escolar y la catequesis.

Antes de tratar estos tres temas, pedimos a Teódulo García Regidor, que durante más de veinte años fue director de la revista, que nos contara la historia de estos cincuenta años. A través de las diferentes etapas, que coinciden con la dirección de la revista, se descubren los acentos, temas y reflexiones de los diferentes colaboradores. Acercarse a estas páginas nos sitúa en los momentos más interesantes de la evolución de la catequesis, la escuela cristiana, la educación y la enseñanza religiosa escolar de esos años.

En un número homenaje a la revista, solicitamos al Hermano Álvaro Rodríguez Echevarría, Superior General de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, su colaboración con un artículo que lleva por título “El futuro de la escuela cristiana”. El Hermano Álvaro, antiguo alumno del San Pío X y asiduo lector de nuestra revista, se ofreció a presentarnos sus reflexiones desde la visión de Superior General de una institución cristiana educativa presente en más de 80 países, con más de 75.000 educadores/as y que atiende a un millón de alumnos/as.

Otro de los temas escogidos fue la enseñanza religiosa escolar. El Consejo de redacción de la revista *inite* cuenta seguramente con la persona que más conoce la evolución y la situación concreta de la enseñanza religiosa escolar en el viejo continente: se trata del italiano Flavio Pajer. Se le pidió que en apretada síntesis nos contara cuál ha sido la evolución de la ERE en Europa en estos cincuenta años.

Más cercana a nuestra realidad española, el director de la revista *Religión y Escuela*, Carlos Esteban Garcés, nos ofrece esa misma historia en nuestro país. Es un artículo amplio y bien documentado que presenta la visión cronológica de los avatares de la ERE, sus crisis, realizaciones, propuestas y transformaciones desde los años 60 hasta la actualidad.

Rafael Artacho, profesor del Instituto San Pío X nos habla sobre el futuro de la enseñanza religiosa escolar en España. Utilizando el conocido método DAFO, analiza las debilidades, amenazas, oportunidades y fortalezas de la ERE y propone una serie de reflexiones que son orientadoras de cara a un futuro diálogo y coloquio sobre este tema en la sociedad española.

Sobre el último tema de la catequesis contamos con dos aportaciones. La dirección de la revista contactó con Álvaro Ginel, prestigioso catequeta y director de la revista *Catequistas* para que, desde su amplio conocimiento, nos ofreciera una visión general de los últimos 50 años de la catequesis en España. En estos momentos está preparando un libro de historia de la catequesis en España para su editorial CCS y nos regaló, como agradecimiento a nuestra revista, el que para él es el periodo más rico, crucial e interesante de la catequesis española: la década de los 70.

Para tratar el futuro de la catequesis, quisimos contar con otra gran figura de la catequesis europea como es el profesor belga André Fossion, de *Lumen Vitae* de Bruselas, antiguo presidente del equipo europeo de catequesis. Los últimos documentos de la Iglesia recuerdan la importancia de la catequesis de adultos; sin embargo, no podemos olvidarnos de la catequesis de los primeros años y, sobre todo, de un tema muy debatido en los foros de reflexión: la iniciación cristiana y la edad de los sacramentos. Pedimos a André que nos transmitiera estos planteamientos que aparecen en sus últimos artículos y que constituyen un tema de debate para la catequesis.

A las habituales secciones de la revista, se unió un trabajo muy especial un artículo titulado «50 años, 1156 artículos, 509 autores» donde se ofreció el índice por temas y autores de este período 1960-2010. Al principio *Sinite* tuvo una dirección colegiada pero, a partir de finales de los años 60 tomaron el encargo de la revista sus directores sucesivos: Pascual



Maymí, Joaquín García Carrasco, Lluís Diumenge, Pedro M^a Gil, Eduardo Malvido y Teóduo García Regidor.

Al agradecer a los directores hay que hacerlo extensivo especialmente a los profesores del Instituto San Pío X, que fueron los habituales autores de sus páginas. Algunos desgraciadamente no están entre nosotros. En este sentido, un recuerdo a José María Martínez Beltrán con sus 40 artículos.

Gracias a todos y a las grandes figuras que aparecen en sus páginas. *Sinite* es la historia de la catequesis en España.

Voy a terminar, no con el número 154-155, sino con el primero, el de enero-abril 1960. Además de recordar a los pioneros de ese comienzo, uno de ellos se encuentra entre nosotros, quiero hacer mención a la primera página de ese número donde se publica la carta del cardenal Valeri de Roma que invita a los Hermanos de las Escuelas Cristianas a dedicarse con todas sus fuerzas a la educación cristiana. Este es nuestro derecho y nuestro deber principal y desde las páginas de *Sinite* y desde el Instituto San Pío X lo seguiremos haciendo. Muchas gracias.